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Lecture 
Romains 3: 21 - 28 

Mais maintenant, Dieu a montré de quelle façon il nous rend justes 
sans la loi. La loi de Moïse elle-même et les prophètes prouvent cela. 
Dieu rend justes les êtres humains par leur foi en Jésus-Christ. Il le fait 
pour tous ceux qui croient au Christ, parce qu’il n’y a pas de différence 
entre eux : tous ont péché et tous sont privés de la gloire de Dieu.  
Mais dans sa bonté, Dieu les rend justes gratuitement par Jésus-Christ, 
qui les libère du péché.  

Dieu l’a offert en sacrifice. Alors par sa mort, le Christ obtient le pardon 
des péchés pour ceux qui croient en lui. Ainsi Dieu a voulu montrer 
qu’il est toujours juste : il l’était autrefois, quand il a été patient et n’a 
pas puni les péchés des êtres humains. Mais il est juste aujourd’hui, 
puisqu’il veut à la fois être juste et rendre justes ceux qui croient en 
Jésus.  

Alors, est-ce qu’il y a encore des raisons de se vanter ? Non, pas du 
tout ! Pourquoi donc ? Parce que, ce qui compte, ce n’est pas d’obéir à 
la loi, c’est de croire.  

Oui, nous pensons ceci : les êtres humains sont rendus justes parce 
qu’ils croient, et non parce qu’ils font ce que la loi demande. 
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Prédication 
31 octobre 1517. 
La porte de la chapelle à Wittenberg.  
Martin Luther affiche 95 thèses.  
Le but: faire réfléchir.  

Une pratique courante à l’époque.  
Chacun pouvait exprimer  
ses idées sous cette forme. 

Et bien entendu, chacun pouvait également en discuter.  

Selon les historiens  
l’histoire est peut-être 
une “invented tradition” (une histoire inventée plus tard).  

Mais Jean Jaques Rousseau écrira: 
 ”Les protestants sont en général mieux instruits que les catholiques.  
Ce doit être.  La doctrine des uns exige la discussion, celle des autres la 
soumission.  

Le catholique doit adopter la décision qu'on lui donne;  
le protestant doit appendre à décider. 

(…) 

Ce n’est que partiellement vrai.  
Au temps de Luther on organisait déjà des «disputes» publiques.  

Un exemple: le doctorat était obtenu en défendant des thèses. 
Non en écrivant un livre comme aujourd’hui. 
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(…) 

Martin Luther invite donc  
ses collègues à la discussion 
en vue de reformes.  
Cette invitation a révolutionné le monde. 

Le principe réformateur? 
Avant de faire la révolution,  
réforme ton coeur. 

Car oui … 

Dieu habite dans un coeur honnête. 
Mais les vilaines pensées aussi viennent du coeur.  
La vengeance du Seigneur  
sera le pardon. 
Le pardon qui est la plus belle fleur.  
La victoire du Christ à la Croix. 

En ajoutant: 

Si nous sommes pleins du péché,  
Dieu ne peut nous remplir,  
car Dieu lui-même  
ne peut remplir ce qui est plein.  

(…) 

Cette idée fut à la base lu message de l’apôtre Paul dans l’épitre aux 
Romains 3, 22-26: 
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Dieu est juste aujourd’hui,  
puisqu’il veut à la fois être juste  
et rendre justes ceux  
qui croient en Jésus.  

Tous, nous avons besoin du pardon. 

De cette parole du Seigneur qui dis:  
Allez … prends courage.  
Et n’oublie pas que je suis avec toi. 

Et que j’accepte que parfois  
tu perds la foi, le courage,  
le sens de la vie.  
Je te pardonne.  

Et Luther disait:  

Si nous nous vidons 
et remettons tous  
nos soucis au Seigneur,  
Dieu nous remplit de lui-même. 

(…) 

La Réforme protestante fut-elle  
un succes?  

En tout cas, l’historien et satirique anglais Thomas Carlyle  
écrivait plus tard:  

”Les trois grands éléments de la civilisation moderne sont la 
Poudre, l'Imprimerie et la Religion Protestante.” 
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(…) 

Pourquoi commémorer la Réformation ? 
Pour nous rappeler  
la pensée  
de Luther et de Calvin? 

Pour vous rappeler  
la pensée de John Nelson Darby ? 
De Zwingli ?  
De Wesley ? 

Eh bien …non.  

Cette commémoration est  
un rendez-vous. 
L'histoire ne se répète pas,  
mais ses rendez-vous se ressemblent. 

Cette commémoration est  
marquée dans l‘agenda 
avec la mention  
« penser à me réformer ». 

Un appel à ne pas  
nous endormir sur nos lauriers. 

Parce que  
les réformateurs,  
ne sont nullement des novateurs. 
Plutôt des “retrouveurs”. 

Ils ont retrouvé le coeur des écritures. 
Ils ont été touché par ce message de grâce en Jésus Christ 
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Ils ont suivi le chemin  
de la nué des témoins 
dès Paul et bien avant. 

(…) 

Luther,  
Calvin,  
Darby,  
Zwingli,  
Wesley …  
ils ont tous balisé le terrain. 

Ils sont tous allé le chemin du baptême, et de la mort du vieil homme 
et de la grâce du Seigneur. 

(…) 

En suit alors la question pertinente: 
Pourquoi les différences dans  
la nébuleuse protestante?  

Simplement parce que la foi protestantse s’inscrivait dans 
l’histoire - tout court.  

Les luthériens craignaient le litéralisme. 
Le règne de la lettre. 

Les calvinistes, craignaient 
le spiritualisme. 
Le règne incontrôlé de l’Esprit. 

Les baptistes craignaient  
que l’on oublie la force de la conversion et du baptême 
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Les Méthodistes craignaient l’oublie  
de l'expérience religieuse personnelle  
et de la préoccupation sociale. 

Les Darbystes craignaient des pasteurs qui s’élevaient au dessus des 
autres comme détenteurs de la vérité .… et ils les supprimaient. 

(…) 

Mais tous avaient une annonce  
en commun: 

La foi justifie,  
redresse,  
libère,  
et est lié pour toujours  
à celui qui a donné la grâce un visage: Jésus-Christ. 

(…) 

La grâce dont parle la Bible  
nous élève vers les hauteurs. 

Elle nous fais voir et comprendre  
le regard aimant de Dieu qui nous enveloppe et nous développe. 

Elle nous place devant une responsabilité humaine. 
Car la foi se vit dans l'histoire  
et dans le monde. 

L'homme est ouvrier avec Dieu 
pour cultiver et construire  
le monde. 
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Paul - première lettre aux Corinthiens (1 Co.3: 9) 

Nous sommes les coopérateurs de Dieu, le champ de Dieu, 
l'édifice de Dieu 

(…) 

Conclusion?  

“L'homme est fait pour travailler  
comme l’oiseau pour voler”, disait Luther. 

Et il ajoutait: 
il n'y avait jamais eu de Saint qui ne se soit occupé d'économie et de 
politique. 

Car la foi s’inscrit dan la vie des hommes.  
Dans le vivre ensemble. 

Elle est renvoi à Dieu.  
Et envoi par Dieu. 

Mais faisons attention! 
Dieu nous invite encore aujourd’hui  
à ne pas s'enflammer  
sur le secondaire,  
oubliant le principal. 

Car la foi n'est rien de plus  
que l'exploration d'un miracle  
que nous n'arrivons pas à expliquer. 

Les différentes églises et sectes:  
 - l’interprétation de ce miracle. 
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(…) 

Je termine. 

Chacun de nous: noir et blanc, calviniste et luthérien, Darbyste et 
Baptiste; méthodiste et pentecôtiste… 

Nous marchons tous sur le chemin  
de la liberté, nous réclamant  
de Jésus-Christ,  
au service de la Grâce. 

Où allons nous? 
Où va notre monde? 
Vers un monde sans âme? 
Vers la fin du christianisme? 

Je ne crois pas. 
En nous, une voix nous dis qu'en dernière instance  
nous allons vers Lui, le Père. 

L'oiseau trouve que son nid. 
Le fleuve coule inéluctablement  
vers l’océan, le fils retrouve le Père. 

C’est a quoi cette commémoration  
de la Réforme nous invite.  

Solus Christus (Le Christ seul) 
Sola Scriptura (L’Ecriture seul) 
Sola Fide (La Foi seul) 
Sola Gratia (le grâce seul) 
Soli Deo Gloria (A Dieu seul soit l’honneur) 
Amen


